

# Bäckerei Drayß



Die erste urkundliche Erwähnung des Namens geht auf das Jahr 1286 zurück. In einer Urkunde wird die Patrizierfamilie des „Heinric de Treisin“, ansässig in Worms genannt. Godelo von Treisen besass bereits 1321 eine Bäckerei in der Wormser Brotgasse, nahe beim „Brottor“.

In einer Urkundensammlung zur „Geschichte und Statistik des Klosters und Fürstenthum Lorsch“ werden zwei Urkunden aus dem Jahre 1430 „Goddelau und Drayß“ sowie 1449 „Entscheid in Klagsachen des Klosters“ mit der Erwähnung des „Wilkensth zu Drayß“, genannt. Es handelt sich wahrscheinlich um den Ort Treysa bei Darmstadt. Die Ahnen der in Lorsch ansässigen Bäckerei Drayß kommen aus Gernsheim am Rhein, nahe Treysa.

## 1686, Johann Georg Drayß – der erste „Drayße-Bäcker“ in Lorsch

Ein Sohn des Gernsheimer Bürgermeisters, der Bäckermeister Johann Georg Drayß, geboren um 1662, betrieb schon vor 1687 eine Bäckerei in Lorsch. Sein plötzlicher Tod im Jahre 1693 unterbrach zunächst die Bäckereitradition. Sein Neffe Johann Philipp Drayß, der Sohn des Rektors Johann Jakob Drayß, begründete die Bäckereitradition dauerhaft in Lorsch. Am 27. November 1724 heiratete Johann Philipp seine Frau Anna Katharina und machte sich als Bäckermeister selbständig. Vorher erhielt er eine umfassende Ausbildung. So zeigen die Archive der Universität Heidelberg seine Immatrikulation im Alter von 15 Jahren an der Universität Heidelberg am 9. Dezember 1711. Wegen seiner besonderen Kenntnisse wurde er später beim Bau des Lorschener Kirchturms hinzugezogen. Er war Schöffe der Gemeinde, Gerichtsbeamter und führte die Rechnungen der Gemeinde Lorsch. 1747 wurde er bei der Einführung der Zünfte erster Zunftmeister in Lorsch. Dieses Amt hatten die Drayße-Bäcker über viele Generationen inne, wie das Lorschener Zunftbuch belegt, bis zum Ende der Zünfte in Lorsch im Jahre 1866.

## Seit 1724 ununterbrochene Bäckerei-Tradition

Seit 1724 wird die Bäckereitradition ununterbrochen von der Familie geführt. Die angehenden Meister zogen in ihren Gesellenjahren hinaus in die Fremde, in die Schweiz, nach Österreich und Spanien, wo sie für ihr Handwerk Wissen und Erfahrung sammelten. Im Familienbesitz befindliche Urkunden, Schriftstücke und Bücher belegen dies. Dazu gehört auch ein Meisterbrief des Nikolaus Drayß aus dem Jahre 1790, Urgroßvaters des heutigen Meisters Friedrich Franz Drayß.

Zunächst war die Bäckerei in der Kirchstraße 4. 1836 erwarb Johannes Drayß, in der Lehre bei seinem Vater, dem Bäckermeister Nikolaus Drayß in der Kirchstraße, nach vielen Wanderjahren das Haus in der Bahnhofstraße 35. Dort betrieben nach ihm auch sein Sohn Ludwig und sein Enkel Johann Ludwig bis 1919 die Bäckerei. 1919 heiratete Johann Ludwig seine Frau Susanne aus Bad-Nauheim und verlegte die Bäckerei in die Rheinstraße 24, wo sie sich heute noch befindet. 2012 wurde das „Back- und Brauhaus Drayß“ in einem Haus aus dem 18. Jahrhundert in der Bahnhofstrasse im historischen Ortskern als neuer Stammsitz eröffnet, 5 Jahre später folgte das Back- und Brauhaus in Bürstadt.

Die Bäckerei Drayß – in der neunten Generation seit über dreihundert Jahren in Lorsch - dient ihren Kunden in dem Bewusstsein von Können, reichhaltiger Erfahrung und Tradition.

# Drayss Bakery



The first documentary evidence of the name Drayss can be traced back to the year 1286. The patrician family “Heinric de Treisin”, resident in Worms, is referred to in a document. Yet in 1321 “Godelo von Treisen” owned a bakery in the “Brotgasse” (“Bread Street”) in Worms, near the “bread gate”.

In a document collection on the “Geschichte und Statistik des Klosters und Fürstenthum Lorsch” (=history and statistics of the abbey and principality of Lorsch), two documents make notion of a “Wilkensguth zu Drayß”- “Goddelau und Drayß” from 1449 and “Entscheid in Klagsachen des Klosters” from 1449. It is assumed that this concerns the community Treysa near Darmstadt. The ancestors of the bakery Drayss, resident in Lorsch, actually came from Gernsheim at the Rhein, near Treysa.

## 1686, Johann Georg Drayß - the first "Drayss baker" in Lorsch

A son of the Gernsheim mayor, master baker Johann Georg Drayß, born around 1662, had run a bakery in Lorsch even before 1687. His sudden death in 1693 interrupted the family’s bakery tradition temporarily. His nephew Johann Philipp Drayß, son of the rector Johann Jakob Drayß, established the bakery tradition permanently in Lorsch. On November 27<sup>th</sup>, 1724, Johann Philipp married his wife Anna Katharina and started his own business as master baker. Prior he had gained a comprehensive education. The archives of the University of Heidelberg show his matriculation at the age of 15 on December 9<sup>th</sup>, 1711. Due to his wide knowledge, he was consulted for the construction of the Lorsch church tower and served as lay judge, judge official and accountant for the community of Lorsch. When the guilds were formed in Germany, he became the first guild master in Lorsch in 1747. This function has been hold by the “Drayße” bakers over many generations, documented in the Lorsch guild book, until the guilds were eliminated in 1866.

## Uninterrupted bakery tradition since 1724

From 1724 on, the bakery tradition has been conducted without interruption by the family. The prospective masters set out as journeymen in the outland, to Switzerland, Austria and Spain, collecting knowledge and experience for their trade. Documents, papers and books in family property give evidence of this. Among these is the Master Craftsman Diploma of Nikolaus Drayß from 1790, the great-great-grandfather of our present master baker Friedrich Franz Drayß.

At the beginning, the bakery was located in the Kirchstraße 4. After many years of traveling as a journeyman, Johannes Drayß, grown up in this street and trained by his father, master baker Nikolaus Drayß, bought the building in the Bahnhofstraße 35 in 1836. His son Ludwig and grandson Johann Ludwig conducted the bakery until 1919 at the same place. In 1919 Johann Ludwig married his wife Susanne from Bad-Nauheim and moved the bakery to the newly acquired house in the Rheinstraße 24, where it still has its place. In 2012 the “Back- und Brauhaus Drayß” (Drayss Bakery and Brewery) was opened as a new main seat in a building from the 18<sup>th</sup> century in the Bahnhofstraße in Lorsch’s historic city centre, five years later, the Drayß Bakery and Brewery in Buerstadt followed.

The “Bäckerei Drayss” – in the ninth generation for now more than three hundred years in Lorsch - serves its customers with the consciousness of high knowledge, rich experience and tradition.